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LE PRIX  FAURE  
GNASSINGBE DÉCERNÉ 
À 30 ÉLÈVES À SOKODÉ 

Incendie du marché 
d’Agoè-Assiyéyé 

FAURE GNASSINGBE SOUTIENT LES VICTIMES

L’OTR OFFRE NOËL AUX 
ÉLÈVES DE L’EPP SOVIÉPÉ

Coopec 
LA FRUCTUEUSE MARQUE SES 20 ANS 
PAR UNE SÉRIE D’ACTIONS EN FAVEUR 

DE L’ÉDUCATION ET DU SOCIAL 
Avec un taux de réalisation de 80%

L’ANIAC - TOGO DRESSE UN BILAN 
POSITIF DES ACTIVITÉS EN 2023

Développement de l’Afrique
«MA VISION 2050, L’EXPÉRIENCE MALAISIENNE 
POUR UN PATRIOTISME PANAFRICANISTE», LE 
NOUVEAU LIVRE DE L’HONORABLE INNOCENT 
KAGBARA 

Fête de Noël 
LA BB LOMÉ ASSURE LE BIEN-ÊTRE 
DE SON PERSONNEL RÉQUISITIONNÉ

«Mon Noël à moi»
MME MEDISSA SAMA ET SON ASSOCIATION 
OFFRENT DESCADEAUX DE NOËL À PLUS 
DE 100 ORPHELINS

Méga Concert de Santrinos Raphaël au Stade

L’UN DES CADEAUX DE 
FAURE GNASSINGBÉ 

À LA JEUNESSE TOGOLAISE



_________Actualité__________

Après les avoir reçues à la présidence 
quelques heures après le drame, les 
victimes de l’incendie du marché d’Agoè-

Assiyéyé ont reçu un don du Président de la 

République, Faure Gnassingbé. 
Des vivres et de non vivres ainsi qu’une 
enveloppe financière du chef de l’Etat ont été 
remis aux commerçantes  victimes de l’incendie 

du marché d’Agoè-Assiyéyé. Au nom du Chef 
de l’Etat, les cadeaux ont été remis le lundi 
25 décembre 2023, à ces femmes par une 
délégation de Ministre du Gouvernement 
conduite par le Ministre en charge de 
l’administration du territoire, Hodabalo AWATE,  
en présence des membres du Gouvernement, 
au Lycée d’Agoè.
Ce geste du chef de l’Etat est composé de 
1200 sacs de riz de 25 kg, de 4000 bidons 
d’huile végétale de 5 litres, et d’une enveloppe 
financière de 150 millions de francs CFA 
destinés à réconforter et soulager les victimes 
concernées en cette période des fêtes de fin 
d’année ainsi que de 6.000 feuilles de tôles pour 
la construction des hangars de fortune sur les 
nouveaux sites provisoires identifiés à accueillir 
la poursuite des activités commerciales du 
marché d’Agoè-Assiyéyé. 
Dans son adresse de circonstance au nom 
de tous les membres de sa délégation, le 
ministre de l’administration territoriale, de la 
décentralisation et du développement des 
territoires, Colonel Awaté Hodabalo, a transmis 
les salutations fraternelles et la solidarité du 
président de la République Faure  Gnassingbé 
aux victimes bénéficiaires. « Le Président de la 
République nous charge de vous transmettre sa 

compassion et sa solidarité face à cette épreuve 
survenue au marché, à garder confiance et à 
croire à sa solidarité pour vous aider à vous 
relever progressivement de ce choc », a déclaré 
le Ministre Hodabalo qui ajoute : « Conscients 
que nous sommes dans la période des fêtes, 
il nous a chargés de vous apporter quelques 
cadeaux vous permettant au moins d’assurer les 
fêtes en attendant la solution à vos problèmes 
de reprise, de résilience face au choc ».
La distribution des kits de vivres alimentaires 
accompagnés d’une enveloppe financière de 
25.000 francs CFA pour chacune des victimes 
s’est déroulée séance tenante.
Dans la nuit du jeudi 21 décembre aux alentours 
des 21 heures 30, un incendie s’était déclenché 
au marché d’Agoè-Assiyéyé dans la commune 
Agoè-Assiyéyé 1. Plusieurs marchandises ont 
été consumées par le feu dont l’origine est 
jusque-là inconnue. 
Le Chef de l’Etat avait reçu une délégation des 
victimes le lendemain à Lomé2 , témoignant 
toute sa solidarité et sa compassion en vers les 
victimes.

                                                         Marcel SOGLO

Ayant appris la triste nouvelle, 
le Président de la République 
Faure GNASSINGBÉ n’a pas 

mis du temps pour agir. En effet,  
quelques temps après l’incendie, 
le Président  Faure  GNASSINGBÉ 
a témoigné sa compassion et 
sa solidarité lors d’une audience 
qu’il a accordée le vendredi 22 
décembre à une délégation des 
femmes commerçantes, victimes de 
l’incendie. Au cours des échanges, le 
Président de la République a exprimé  
sa solidarité et sa compassion ainsi 
que celle de la nation togolaise à 
l’endroit des victimes de ce sinistre 
qui intervient à une période de forte 
activité commerciale, à la veille des 
fêtes de fin d’année. Après ses  mots 
de réconfort et de soutien, le Chef 
de l’Etat togolais a exhorté toutes les 
personnes concernées au calme en 
vue de poursuivre des réflexions pour 
une prompte sortie de cette crise.

Par ailleurs, le Président de la 
République a prodigué des conseils 
de prudence à l’endroit des 
commerçants, au regard du risque 
accru d’incendie en cette période 
d’harmattan.
« Dans notre douleur, le chef de l’Etat 
ne nous a pas oubliées. Nous sommes 
réconfortées de l’avoir rencontré 
et rassurées par le message qu’il 
nous a délivrés. Il nous a rassurées 
de sa disponibilité. Nos cœurs sont 
apaisés et nous appelons tous nos 
membres à ne pas se décourager. 
Cette situation est tragique mais nous 
sommes confiants que ce n’est pas la 
fin. Nous trouverons une issue avec 
l’appui des autorités. Nous allons 
transmettre les conseils du Président, 
son message de compassion et ses 
mots d’encouragement à toutes 
les commerçantes et à tous les 
commerçants du marché d’Agoè-
Assiyéyé. Nous le remercions pour 

son soutien », s’est exprimée la 
présidente des commerçants du 
marché d’Agoè-Assiyéyé, Akosiwa 
Agudze.

Suivi attentif du dossier

Au gouvernement, le Chef de l’Etat a 
donné des instructions pour un suivi 
attentif de ce dossier, et convié les 
autorités municipales à accompagner 
les victimes.
Enfin, le leader togolais a rappelé 
les valeurs de solidarité, de civisme, 
et d’union pour renforcer la cohésion 
sociale, et surmonter ensemble cette 
douloureuse épreuve.

 Les faits  

Dans la nuit du jeudi 21 décembre 
2023, aux environs de 21 heures 30 
minutes, un incendie s’est déclenché 

dans le marché d’Agoè-Assiyéyé 
à Lomé (Commune d’Agoè-Nyivé 
1). Malgré les efforts des sapeurs-
pompiers déployés sur les lieux, ils ont 
été confrontés à un violent feu avec 
des explosions, qui se propageaient 
du Sud-Est vers le Nord-Ouest », 
indique le Gouvernement dans un 
communiqué. « Toutefois, précise 
l’exécutif,  avec les renforts des 
pompiers du port, de l’aéroport, de 
la STSL, de la PIA, de l’ANASAP 
et du génie militaire ainsi que la 
mobilisation des services de sécurité 
publique et de la population riveraine, 
cet incendie a pu être maîtrisé aux 
environs de 03 heures du matin ».
Cet incendie, qui a ravagé tout le côté 
sud et une partie du côté nord dudit 
marché, a occasionné d’importants 
dégâts essentiellement matériels et 
les trois quart (%) de la superficie 
du marché qui sont consumés.  
L’annonce officielle indique qu’aucune 

perte en vie humaine n’est à déplorer. 
Une évaluation des dégâts est en 
cours.
Pour le moment, l’origine de 
cet incendie reste inconnue et 
une enquête est ouverte par la 
gendarmerie pour en élucider les 
circonstances.
Par ailleurs, le Gouvernement 
présente sa compassion aux 
tenants de commerces victimes 
de cet événement malheureux et 
invite l’ensemble des commerçants 
à garder leur calme face à cette 
situation dramatique. Il saisit par 
cette occasion pour rappeler aux uns 
et aux autres de veiller à prendre des 
précautions nécessaires et d’éviter 
au maximum des comportements 
générateurs de sinistre dans tous les 
établissements publics et privés.

                                            Togoreveil

Incendie au marché d’Agoè-Assiyéyé 

FAURE GNASSINGBE GNASSINGBÉ  REÇOIT UNE DÉLÉGATION DES 
VICTIMES ET LEUR EXPRIME SA COMPASSION ET SA SOLIDARITÉ

Incendie du marché d’Agoè-Assiyéyé 

FAURE GNASSINGBÉ SOUTIENT LES VICTIMES



_________Actualité__________

De vaines polémiques entonnées autour 
du geste généreux du Président de la 
République, Faure Gnassingbé. Œuvre 

des individus véreux obsédés à peindre en 
noir toute action, mêmes les plus salutaires, 
ces gesticulations relèvent d’une grande 
inutilité car non seulement infondées mais 
aussi relèvent d’une grande absurdité.
En effet, après avoir reçu en audience 
une délégation des femmes victimes des 
incendies, Faure Gnassingbé a fait don de 
plusieurs produits de première nécessité 
ainsi qu’une enveloppe financière à ces 
commerçantes. Une cérémonie de remise 
a été organisée le 25 décembre 2023 sur le 
terrain du Lycée d’Agoè-Nyivé.
De polémiques inutiles et des  commentaires 
insensés ont rapidement inondé la toile créant 
plongeant ainsi certains citoyens dans le 
floue.
Contrairement à ce qui se raconte par les 
ennemis de la République, cette action 
généreuse de Faure Gnassingbé est saluée 
par la majorité des togolais saluant la 
promptitude et la solidarité du dirigeant .
 Dès la survenue de l’incendie, le Président 
Faure Gnassingbé a mis son emploi du temps 
en veilleuse pour se consacrer entièrement 
à la situation en recevant dès le lendemain 
de ce jeudi jour d’incendie, une délégation 
des femmes victimes de ce douloureux 
évènement. 

Il leur a, à cette occasion, exprimé de vives 
voix sa compassion mais également promis 
un soutien concret pour essuyer les larmes et 
permettre que les activités reprennent de plus 
belle.  
Dans un élan de solidarité remarquable en 
cette période de Noël, le Président de la 

République a personnellement offert ce don 
cité plus haut en plus de et 6000 tôles pour la 
construction de hangars temporaires. 
En réalité, ce don du Chef de l’Etat est un 
geste d’une profonde humanité doublé 
d’humanisme. Loin d’être un programme 
d’indemnisation à ces valeureuses femmes 
pour les pertes subies, cette action symbolise 
son engagement profond et sa générosité 
envers les victimes meurtries par ce drame.  
Le don de vivres et de non-vivres par le 
premier des togolais est un témoignage 
éloquent et vivant de sa proximité et de sa 

solidarité envers les victimes. Dans ces genres 
de situations où les victimes ont souvent le 
sentiment d’être oubliées, abandonnées à 
leur triste sort, le moindre signe d’attention 
ou de soutien prend une valeur inestimable. 
Raison pour laquelle cet acte a été salué par 
plusieurs togolais. 
Dans le prolongement des mesures initiées 
par le Gouvernement en appui aux actions 
du Chef de l’Etat, de nouveaux sites ont été 
identifiés pour accueillir temporairement le 
marché, et permettre ainsi aux commerçantes 
de reprendre leurs activités dans les plus 

brefs délais. 
Des discussions sont également très 
avancées avec les institutions financières et 
les microfinances pour alléger la pression 
financière pesant sur ces commerçantes 
qui ont contracté du crédit au niveau de ces 
institutions.
Toutes ces interventions ne font l’ombre 
d’aucun doute de l’engagement que manifeste 
quotidiennement Faure Gnassingbé pour le 
bien-être de ses concitoyens.

                                                 La Rédaction

Le Président de la République, Faure Gnassingbé a 
de nouveau fait parler de son soutien au showbiz 
togolais cette fin d’année. Son coup de main porté 

au concert de Santrinos Raphaël le 25 décembre 2023 
au stade Omnisports de Lomé, en est une nouvelle 
preuve.

Le succès enregistré par l’artiste au cours de cette 
prestation, a un soutien. Son nom est Faure Gnassingbé, 
le chef de l’Etat togolais . Le dirigeant a personnellement 
offert une enveloppe financière  pour soutenir non 
seulement cet artiste lover mais aussi permettre aux 
populations de prendre part à ce grand spectacle à un 
prix très accessible. Il s’agit d’une preuve de l’amour 

du dirigeant pour la culture et l’épanouissement de sa 
population  en particulier la jeunesse.  
Le Président de la République a toujours soutenu la 
culture togolaise en finançant des concerts lors des 
moments spéciaux. A part ce concert de Santrinos 
Raphaël, il est également prévu plusieurs autres 
concerts à l’intérieure du pays notamment dans les 
grandes villes les prochains jours et promouvoir les 
artistes togolais.
La plupart ont exprimé leur reconnaissance à l’endroit 
du Chef de l’Etat pour son soutien et son engagement 
pour la promotion de la culture togolaise et le talent des 
jeunes.
                                                                    Marcel SOGLO

Vaine polémique autour du don de Faure Gnassingbé  aux victimes des incendies du marché d’Agoè-Assiyéyé 

QUE DE MANIPULATIONS ET DE RAILLERIES POUR TROUBLER L’OPINION 

Méga Concert de Santrinos Raphaël au Stade

L’UN DES CADEAUX DE FAURE GNASSINGBÉ 
À LA JEUNESSE TOGOLAISE



________Actualité__________

L’Association « Synergie Plus » a célébré 
l’excellence  dans la préfecture de 
Tchaoudjo. Une cérémonie de remise 

du prix de l’excellence dénommé « Prix 
Faure Essozimna Gnassingbé » suivie d’une 
sensibilisation sur l’extrémisme violent s’est 
déroulée à Sokodé.
Appuyée par son parrain, Ahmed Essowavana 
ADOYI, l’association Synergie Plus a célébré 
le vendredi 15 décembre 2023 au Lycée 
Technique de Sokode, l’excellence chez les 
jeunes de la préfecture de Tchaoudjo. Placée 
sous le haut  patronage du Président de la 
République, Faure  GNASSINGBE, l’initiative  
dénommée « Journée de promotion de 
l’excellence en milieu scolaire » a également 
permis de sensibiliser les populations de la 
préfecture de Tchaoudjo sur la lutte contre 
le terrorisme et l’extrémisme violent. Pour 
l’association Synergie Plus, l’objectif est de 
primer les meilleurs élèves aux différents 

examens de l’année 2023 et susciter une 
compétition chez les apprenants aussi bien 
tous les autres acteurs de l’enseignement à 
tous les niveaux.

    Prix Faure Gnassingbé décerné 

Au cours de cette journée du prix de l’excellence 
un prix baptisé « Prix Faure Essozimna 
GNASSINGBE » a été décerné. Au total , 
30 meilleurs élèves ont été primés. Dans les 
détails, dix (10)  de toutes les séries au BAC2, 
sept (7) de l’enseignement technique au Bac1, 
six (6) de l’enseignement général également 
au Bac1, deux (2) élèves au BEPC et cinq (5) 
élèves au CEPD. Dix (10) ordinateurs portatifs 
attribués à tous les premiers au BAC2, des 
bourses de 35 000F pour les élèves méritant 
au BAC1, des bourses de 30 000F pour ceux 
du BEPC. Les   meilleurs élèves du CEPD ont 
quant à eux, bénéficié des bourses de 25 000F.

Le président de l’association Synergie 
plus (A.S.P) M. Nekere Djalilou a félicité 
les bénéficiaires, leurs parents et le corps 
enseignant. Il a demandé aux élèves de bien 
travailler pour mériter le prix dédié au Président 
Faure  Gnassingbé qui incarne l’excellence 
dans le pays.
Le Commissaire ADOYI Esso-Wavana Ahmed, 
parrain de l’ASP, a pour sa part, remercié les 
autorités et les acteurs publics et privés de 
l’éducation. Il a rendu un vibrant hommage au 
Président de la République, Faure Gnassingbé 
pour tous les efforts qu’il ne cesse de déployer 
en vue d’assurer une éducation de qualité a la 
jeunesse, relève de demain.
« Je ne peux pas citer aujourd’hui toutes 
les réalisations de notre champion, Faure 
Essozimna GNASSINGBE dans le secteur 
éducatif tant elles sont nombreuses et 
inclusives », a t-il indiqué.
Le Commissaire Adoyi Essowavana a martelé 

que le monde d’aujourd’hui appartient aux 
excellents et a saisi l’occasion pour sensibiliser 
les élèves et la population sur les dangers de 
l’extrémisme violent et le terrorisme.
Les parents d’élèves ,les élèves et les autorités 
locales et traditionnelles ont   félicité et remercié 
l’Association Synergie Plus et son parrain. 
Le représentant du Directeur régional de 
l’éducation du centre, comme tous les 
intervenants, a remercié les organisateurs. Il a 
souligné l’importance de la paix prônée par le 
chef de l’Etat,  Faure Gnassingbé.
Les membres CIPLEV ont été invités à 
sensibiliser la population sur le terrorisme 
et l’extrémisme violent. Ils ont insisté sur 
la vigilance vis à vis des étrangers afin de 
démasquer ceux qui sont animés par l’esprit 
du mal.

                                                            Togoreveil

LE PRIX  FAURE  GNASSINGBE DÉCERNÉ À 30 ÉLÈVES À SOKODÉ 

Des orphelins de l’ONG SOLI N’GOBOU 
et les non voyants de SAINT FRANCOIS 
IFRAM de Sokodé peuvent fêter les 

fêtes de fin d’année en toute tranquillité grâce 
à la générosité du Commissaire Adoyi Esso 
wavana Ahmed.

L’ex Commissaire des Impôts, Esso-Wavana 
ADOYI Ahmed a fait parler de sa générosité 
en apportant de la joie aux orphelins de l’ONG 
SOLI N’GOBOU et aux aveugles et malvoyants 
de l’Institut de Formation et de Réadaptation 
des Aveugles et Malvoyants (IFRAM) de 
Sokodé (région du Centre).
Accompagné des responsables locaux du 
parti Union pour la République (UNIR), ADOYI 
Ahmed Esso Wavana a offert des vivres et non 
vivres  à ces couches vulnérables afin de leur 
permettre de vivre la fête de Noël et de nouvel 
an en toute tranquillité. 
 Le premier don est allé à l’orphelinat  de 
l’ONG SOLINGOBOU, qui depuis plus de 20 
ans a accueilli environ 300 orphelins malgré 
les difficultés engendrées par la rupture de 
la coopération avec le principal pourvoyeur 
de moyens. Ce don vient à point nommé, 
a déclaré le Directeur Exécutif de l’ONG, 
le Révérend DONSO. Il n’a pas manqué 
l’occasion d’exprimer sa gratitude au donateur 
aussi bien qu’aux cadres du parti qui ont fait 
nombreux le déplacement. 
La deuxième étape de remise de don est le 
centre  SAINT FRANCOIS IFRAM de Sokodé. 

Le Directeur de l’IFRAM, M. NABEDE a aussi 
exprimé sa gratitude au Commissaire ADOYI 
et à toute la délégation. Il a indiqué que son 
centre fait face à de sérieuses difficultés 
depuis 2022, après avoir perdu son plus grand 
donateur, depuis environ  24 ans. Il s’est montré 
reconnaissant aux cadres du Parti UNIR qui ne 
cessent de penser à son centre.
Composés de sacs de riz, de bidons d’huile, 
de sacs de maïs, de cartons de sucre, des 
tomates en boite, de cartons de Spaghetti et 
du savon, ces dons ont été faits au nom du 
Chef de l’Etat ,  Faure  GNASSINGBE, selon  
le Commissaire Ahmed Esso Wavana ADOYI. 
Il a ensuite exprimé sa chaleureuse affection 
aux orphelins et aux  voyants et malvoyants à 
qui il a confié au Seigneur pour leur survie et 
leur évolution dans sa grande lumière.
Les bénéficiaires n’ont pas raté l’occasion 
d’exprimer au Président de la République 
et à son gouvernement, leur grande 
reconnaissance pour tout ce qu’ils ne cessent 
d’entreprendre pour le bien-être des orphelins 
et des handicapés visuels.
Esso WavanaAdoyi et sa délégation ont 
effectué des visites guidées dans les deux 
(02) centres où ils ont constaté l’état des 
infrastructures et les réalités vécues par ces 
personnes vulnérables.

                                                          La Rédaction

Fête de fin d’année 

ADOYI ESSO-WAVANA AHMED GARANTIT NOËL AUX PLUS DÉMUNIS  



_________Actualité__________

Une délégation des ministres en charge de 
la protection sociale des pays membres 
de la Conférence internationale de la 

prévoyance sociale (CIPRES), avec à sa tête 
Gilbert Bawara, ministre togolais de la fonction 
publique et président du Conseil des ministres 
de la CIPRES a été reçu le 15 décembre dernier 
a Ougadougou par le Président de la Transition, 
Chef de l’Etat, le Capitaine Ibrahim TRAORE. 
L’audience qui se tenait en marge de la 35ᵉ 
session ordinaire du Conseil des ministres de 
la CIPRES, a été une occasion pour l’institution 
d’exprimer son soutien au Burkina Faso dans 
sa lutte contre le terrorisme. La délégation a 
aussi fait le point des sujets inscrits à l’ordre 
du jour de la 35e session au Chef de l’Etat 
avant de solliciter ses sages conseils pour un 
franc succès des activités de cette organisation 
commune.
« Nous avons eu le privilège d’être reçus par 
le Chef de l’Etat à qui nous avons réitéré nos 
admirations et nos encouragements pour la 
bravoure et la détermination avec lesquelles la 
lutte contre les forces du mal est menée pour 
retrouver la dignité et faire en sorte que nos 
pays puissent bénéficier et jouir des conditions 
de paix, de sécurité et de stabilité nécessaires 
à notre développement », a indiqué le président 
du Conseil des ministres de la CIPRES, Gilbert 

BAWARA, ministre de la Fonction publique, du 
Travail et du Dialogue social de la République 
togolaise.
Les pays membres de la CIPRES ont aussi 
traduit leur reconnaissance au Capitaine 
Ibrahim TRAORE pour son attachement 
au panafricanisme, au renforcement de 
l’intégration et de la coopération entre les 
peuples africains.
« Nous sommes heureux d’être au Burkina 
Faso. Nous constatons que le peuple et le 
gouvernement autour du Chef de l’Etat sont en 
train de mener une lutte implacable contre les 
groupes terroristes. Nous avons foi et confiance 
que la solidarité entre les peuples africains 
permettra de remporter et de triompher sur les 
terroristes », a soutenu le président du Conseil 
des ministres de la CIPRES.
A l’issue des travaux de cette 35 session le 
Ministre d’État, Ministre de la Fonction publique, 
du Travail et de la Protection sociale du Burkina 
Faso, Bassolma BAZIE prend les commandes 
du Conseil des ministres de la CIPRES.
Créée en 1993, la CIPRES regroupe le Bénin, 
le Burkina Faso, le Cameroun, la Centrafrique, 
les Iles Comores, le Congo, la Côte d’Ivoire, le 
Mali, le Niger, la RDC, le Sénégal, le Tchad et le 
Togo. Son siège se trouve au Togo.

La chambre de commerce et d’industrie du Togo (CCI-
Togo) exprime sa profonde compassion et solidarité aux 
opérateurs économiques ayant subi de lourdes pertes à 

la suite de l’incendie dévastateur survenu au marché d’Agoé 
Assiyeyé à Lomé le 21 décembre 2023. Dans l’esprit de 
solidarité, elle appelle à une mobilisation collective pour aider 
ces opérateurs économiques à reconstruire et revitaliser leurs 
activités.
«En soutien aux actions gouvernementales en faveur des 
sinistrés, la CCI Togo appelle à la solidarité des importateurs 
exportateurs, grossistes, semi-grossistes, et de tous les 
acteurs de la chaîne de valeur du marché d’Agoé Assiyéyé, 
sollicitant leur générosité à travers des facilités de règlement, 
des crédits fournisseurs, et toutes autres mesures contribuant 
ainsi à surmonter cette crise et pérenniser leurs activités», a 
souligné la chambre consulaire dans un communiqué signé de 
la présidente.
La CCI Togo s’engage, dans la mesure de ses missions et de 
ses moyens, à soutenir et accompagner les sinistrés dans leur 
démarche de résilience et de sortie de crise.

35e session de la CIPRES

A OUAGADOUGOU, L’ORGANISATION AVEC À SA TÊTE GILBERT BAWARA 
TÉMOIGNE SON SOUTIEN AU PRÉSIDENT DE LA TRANSITION POUR 

LA LUTTE CONTRE LE TERRORISME 

Incendie au marché d’Agoè Assiyéyé 

LA CCI-TOGO EXPRIME SA COMPASSION ET SA SOLIDARITÉ
 AUX VICTIMES ET APPELLE À UNE MOBILISATION COLLECTIVE

Les préparatifs pour les législatives et régionales réussies  vont bon 
train. En réunion hebdomadaire en début de semaine, le gouvernement 
a adopté le projet de loi portant modification du code électoral.

Au regard de l’organisation des élections législatives et régionales prévues 
pour le premier trimestre de l’année 2024, la commission électorale 
nationale indépendante a proposé un chronogramme des activités tendant 
à la tenue d’un scrutin couplé.
Pour prendre en compte les exigences d’un processus d’élections 
multiples, il y a donc lieu d’apporter au code électoral en vigueur les 
modifications rendues nécessaires par ce nouveau contexte, et notamment 
les préoccupations liées aux délais pour l’accomplissement de certaines 
diligences en matière électorale.
L’adoption de ce projet de loi permettra de prévoir les modalités de 
l’organisation de scrutins multiples et de prendre en compte les délais 
impartis pour le dépôt des dossiers de candidature, le versement du 
cautionnement ainsi que les délais pour rendre une décision en cas de 
recours.

                                                                                                                      K.Y.

Régionales et législatives 

LE CODE ÉLECTORAL VA SUBIR DE MODIFICATION 



  _________Actualité__________

Une cérémonie dédiée au lancement 
de ces outils s’est déroulée le lundi 
18 décembre 2023 et présidée par le 

Commissaire Général de l’Office Togolais des 
Recettes (OTR), Philippe Kokou TCHODIE.
Le NIF offrira la possibilité d’accomplir les 
démarches telles que le payement des 
impôts (l’Impôt sur le Revenu des Personnes 
Physiques (IRPP) en ligne, d’immatriculer des 
biens fonciers,  payer la Taxe d’Habitation, 
la taxe foncière, la Taxe sur les Véhicules à 
Moteur…
Selon M. Essowedeou Sogoyou, chef  division 
de l’Immatriculation chez l’OTR, le NIF permet 
de gagner de temps significativement pour 
les usagers et  leur permet d’accomplir ces 
démarches depuis leur domicile. « Nous 
venons de développer une application mobile 
et web. Il s’agit de OTR TVM. Grâce à cette 
innovation, les redevables de la TVM pourront 
désormais en quelques clics, s’acquitter de leur 
devoir civique, où qu’ils se trouvent, sans avoir 
à se déplacer vers un guichet », a-t-il indiqué.
La plateforme de paiement OTR TVM, 
s’inscrit dans la continuité de la facilitation des 
procédures aux usagers. Elle offre également 
une sécurité des données à ses utilisateurs et 
permet de payer pour plusieurs véhicules en 

mettant leur numéro d’immatriculation . 
Pour le Commissaire Général de l’OTR, Philippe 
Kokou TCHODIE, « la plateforme de création 
du NIF a été conçue dans le but de simplifier et 
d’accélérer le processus d’immatriculation pour 
toute personne susceptible d’utiliser un numéro 
d’identification fiscale dans sa démarche vers 
l’administration. Grâce à cette plateforme, les 
particuliers pourront désormais effectuer toutes 
les démarches liées à leur immatriculation 
fiscale en ligne, sans avoir à se déplacer 
physiquement dans nos locaux ».
Le NIF est ouvert aux togolais résidents et de 
la diaspora disposant d’une Carte Nationale 
d’Identité (CNI) ou d’un Passeport togolais en 
cours de validité.
En ce qui concerne l’application de paiement 
de la TVM, elle intervient dans la continuité de 
la facilitation des procédures aux usagers. La 
plateforme prend en compte la sécurisation des 
opérations de déclaration et de recouvrement 
de la TVM. 
Pour accéder à cette plateforme, il suffit de 
taper : https://nif.otr.tg/.
La mise en œuvre de ces services est 
progressive et sera opérationnel en 2024.

                                                       La Rédaction

A quelques jours de la fête de la nativité, 
l’Office Togolais des Recettes (OTR) 
offre des cadeaux aux enfants de 

l’Ecole Primaire Publique (EPP) de Soviépé 
(Golfe 5).
Noël 2023 sera célébrée ce lundi 25 
décembre au Togo comme dans le monde 
entier. A quelques jours de cette fête, l’Office 
Togolais des Recettes (OTR) s’est transformé 
en véritable Papa Noël pour les élèves de 
l’EPP Soviépé. Le Jeudi 21 décembre 2023, 
le comité de direction de l’Office a offert des 

cadeaux aux élèves dudit établissement.
Composés des  boissons, des jouets, de 
biscuits et des repas chauds, ces cadeaux 
vont permettre à ces élèves de fêter Noël dans 
la joie. L’Action s’inscrit dans la responsabilité 
sociétale de l’OTR vis-à-vis des populations.
« Le Comité de direction de l’Office Togolais 
des Recettes a le plaisir d’organiser cette fête 
sociale pour les élèves de l’école primaire de 
Soviépé. L’objectif pour le Comité de direction, 
est de créer une ambiance de fête aux 
enfants, favoriser l’esprit de communauté et 

surtout de leur faire vivre ces bons moments 
de fête de fin d’année », a expliqué Mme 
AZIGLOSSOU-VOVOR  Dzidua, Directrice 
des Ressources Humaines et de la Formation 
à l’Office Togolais des Recettes.
A l’occasion , des prix ont été remis aux cinq 
(05) meilleurs élèves de la classe de CM2.
« Nous disons merci à l’OTR de nous avoir 
donné ces cadeaux. Nous prions Dieu de bien 
continuer sa mission. Nous lui souhaitons 
nonne et heureuse année et heureuse année 
», se sont exprimés Edoh Noémie, élève en 

classe de CM2 A et Alfari Abdoul Wahid, élève 
en classe de CM2 B. 
Cette cérémonie s’est déroulée dans une 
ambiance festive. L’office a également fait de 
nombreux gagnants à travers des jeux dotés 
de prix.
Au total, plus de 1000 élèves ont bénéficié 
de ce geste généreux de l’Office Togolais des 
Recettes.

                                                    Marcel SOGLO

L’OTR OFFRE NOËL AUX ÉLÈVES DE L’EPP SOVIÉPÉ

L’OTR lance le NIF et l’OTR TVM 

L’OFFICE TOGOLAIS DES RECETTES OTR MET 
OFFICIELLEMENT EN SERVICE, LE NUMÉRO  
D’IDENTIFICATION FISCALE (NIF) ET UNE 

PLATEFORME DE PAIEMENT DE LA TAXE SUR LES 
VÉHICULES À MOTEURS (TVM) EN LIGNE. 
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Quelques jours après la fermeture de la 18ième 
Foire Internationale de Lomé, place à la 38ème 
édition de la Grande Quinzaine Commerciale 

de Lomé. Le ton est officiellement donnée le vendredi 
15 décembre 2023 à Lomé par le Ministre en charge 
du Commerce et de  la Consommation Locale sur le 
site d’Agbadahonou (Centre-ville de Lomé).
Rendez-vous commercial, d’échanges, de promotion 
de fin d’année et de catalyseur des affaires, la 
quinzaine commerciale se déroule du 15 au 31 
décembre 2023 sur le site de Agbadahonou, situé en 
plein cœur ville de Lomé en face du ministère des 
affaires étrangères.
La Quinzaine Commerciale organisée par la Chambre 
de Commerce et d’Industrie du Togo ( CCIT) est, 
selon le Secrétaire Général de la préfecture de 
Golfe, une vitrine de démonstration des talents 
des commerçants, une aubaine pour les activités 
commerciales dans la fièvre des fêtes de fin d’année.
       Un cadre relooké et innové 
Cette manifestation annuelle, comptant pour la 38ie 
édition, s’anime dans une grande innovation.
Selon Mme Nathalie Bitho, Présidente de la 
délégation spéciale de la Chambre de Commerce 
et d’Industrie du Togo, cette édition se déroule 
dans une grande innovation  parmis lesquelles, la 
transformation du cadre dont les pavés remplacent 
le sable ; offrant ainsi un cadre plus moderne et 

plus attrayant. L’autre touche qui fait la particularité 
de l’événement de cette année , est l’opération du 
don de sang sur le site, pour la première fois dans 
l’histoire de cet événement. Cette opération de 
don volontaire de sang est organisé en marge des 
activités commerciales grâce à la collaboration CCIT- 
Centre National de Transfusion Sanguine (CNTS) et 
l’hôtel Sarakawa.
Un marché par excellence aux produits made in Togo 
Les produits made in Togo sont cœur de ce rendez-
vous. Sur le site, on peut découvrir les produits 
artisanaux, agricoles et  transformés par les 
producteurs togolais. 
En effet, la Chambre de Commerce et d’Industrie 
du Togo entend faire de cet événement , un espace 
de valorisation des produits togolais. Cette ambition 
s’inscrit dans la feuille de route gouvernementale 
2020-2025 et permet aux producteurs locaux de faire 
valoir leur capacité de créativité et d’innovation.
En ouvrant officiellement l’événement , la Ministre 
en charge du commerce, Mme Rose Kayi MIVEDOR 
SAMBIANI a salué tous les acteurs engagés dans la 
tenue de cette 38ième édition. Elle a réitéré la volonté 
du Gouvernement à accompagner les le secteur privé 
qui contribue activement au développement du pays.

                                                               Marcel SOGLO

La Coopérative d’Epargne 
et de Crédit « Coopec La 
Fructueuse » s’active dans la 

promotion de l’éducation aux côtés 
du Gouvernement. Elle matérialise 
cet engagement à travers un don de 
table-bancs à deux établissements 
d’enseignement secondaire de 
la ville de Lomé ce mercredi 20 
décembre 2023. Elle a également 
fait don de vivre et non vivres à deux 
(02) orphelinats de Lomé.
La Fructueuse, une Coopérative 
d’Epargne et de Crédit au service 
des populations togolaises depuis 
une vingtaine d’année, a offert 
soixante (60) table bancs à deux 
(02) établissements scolaires 
d’enseignement public. Il s’agit de 
trente (30) table bancs pour le Lycée 
de Bè-Kpota et trente (30) pour le 
CEG Cité Baguida Rails. 
Ces infrastructures mobilières, 
don de l’institution financière la 
fructueuse, ont été remises à ces 
deux (02) établissements  de la 
capitale togolaise, le mercredi 
20 décembre 2023 en présence 
des corps professoraux desdits 
établissements et de leurs élèves.
Pour le Proviseur du Lycée de Bè-

Kpota, M. APETSE Koffi Mensah 
et sa collègue Mme AHARRH-
GNAMA Anéa, ces table-bancs 
vont palier à certaines insuffisances 
et difficultés rencontrées au 
sein de leurs établissements et 
permettront d’améliorer la qualité 
de l’enseignement. Les deux (02) 
responsables et leurs apprenants  
ont au nom de toute la chaîne des 
acteurs de l’éducation, exprimé leur 
gratitude à l’endroit de la Coopec 
La  Fructueuse et ses responsables. 
Par ailleurs, ils appellent d’autres 
partenaires à leur venir en aide afin 
de réhabiliter certains segments de 
la clôture de leurs établissements 
respectifs. « La Coopec la 
Fructueuse vient de nous faire 
don de 30 table-bancs. Cela vient 
à point nommé et c’est un palliatif 
au double flux que nous subissons 
donc du coup ça va alléger un 
tout petit peu les enseignants de 
même que les élèves. Ça fait déjà 
une salle de classe, si on arrive à 
remplir une salle de classe, certains 
ne viendront plus l’après-midi et 
ça nous allège tous. Donc c’est un 
sentiment de joie et on ne peut que 
dire merci vraiment à la Coopec la 

Fructueuse . On a beaucoup de 
problèmes parce que l’établissement 
n’est pas clôturé. Même si d’autres 
structures ne peuvent pas nous 
venir en aide, nous serons content 
de revoir la Coopec la Fructueuse 
l’année prochaine, pour nous faire 
la clôture. Nous serons toujours 
contents et reconnaissant à leur 
endroit », a indiqué Mme AHARRH-
GNAMA Anéa, Directrice du CEG 
Cité Baguida Rails.
« Aujourd’hui, l’administration 
et le comité de l’Etablissement 
représentant de tous les élèves du 
CEG Cité Baguida Rails unissent 
leurs voies pour vous adresser nos 
sincères remerciements pour l’acte 
de générosité que vous avez posé 
à leur égard », a reconnu pour sa 
part, la Secrétaire général du comité 
de l’établissement, l’élève Nougnoui 
Abla Joane La-Graciée.

     La Fructueuse en mode papa 
noël

Au-delà de son apport à la promotion 
de l’éducation , Coopec la  fructueuse 
a  également assuré la fête de Noël 
aux orphrlinats Maison Béthanie 

sis au quartier Hédzranawoé et 
la Fondation Secours Universel 
(FSU) Orphelinat Mother Charity. 
En plus des sacs de riz, des savons, 
chaussures et huile, une enveloppe 
de 600.000 f CFA ( à raison de 
300.000 f CFA par orphelinat) a été 
remise à ces centres abritant les 
enfants en situation de vulnérabilité.
« Nous sommes reconnaissants 
parce-que nous étions dans 
l’incertitude et d’imaginer comment 
rendre heureux nos enfants . Dieu 
faisant, la Coopec la Fructueuse 
est arrivée avec ce grand don. Ça 
va beaucoup contribuer à mieux 
préparer cette fête et rendre joyeux 
ces enfants », s’est exprimé M. 
COMBATE Hervé, l’assistant social 
et l’éducateur des enfants de 
l’orphelinat Maison Béthanie.
Même son de cloche chez la 
responsable de l’orphelinat Mother 
Charity. «  On a 157 enfants et 
nous avons besoin de les nourrir. 
Nous voulons donc remercier la 
microfinance la fructueuse. Nous 
voulons que cette action soit pérenne 
», s’est exprimée Mme  Charity 
Vodjogbé, responsable général de 
cette Fondation 

    Un signe de  maturité
Selon M. Yao Firmin Djimedo, 
Directeur Administratif et Financier 
(DAF) chez  COOPEC la Fructueuse, 
ces actions s’inscrivent dans le 
cadre de la célébration des 20 ans 
d’anniversaire. « Nous avons donné 
des table-bancs au Lycée de Bè-
Kpota et au CEG Cité Baguida Rails, 
juste pour aider le Gouvernement 
dans sa politique de promotion de 
l’éducation. En suite, nous sommes 
venus aux orphelinats Maison 
Béthanie et à l’orphelinat Maman 
Charity pour témoigner aux enfants 
que nous sommes avec eux, qu’ils 
peuvent fêter comme les autres 
enfants en famille. 20 ans dans la 
vie d’une institution, c’est un signe 
de maturité », a-t-il expliqué.
Coopec la Fructueuse est une 
microfinance, un système financier 
décentralisé qui dispose de 07 
agences dans la région maritime 
et une agence à Djagblé dans la 
préfecture de Zio. Elle dispose des 
produits dédiés à promouvoir la 
résilience financière des populations.

                                    Marcel SOGLO

Coopec 

LA FRUCTUEUSE MARQUE SES 20 ANS PAR UNE SÉRIE D’ACTIONS 
EN FAVEUR DE L’ÉDUCATION ET DU SOCIAL 

LA GRANDE QUINZAINE COMMERCIALE, LA 38e ÉDITION 
SUR LE SITE D’AGBADAHONOU 
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Le Togo hôte médiatique de la CAN Total 
Énergie 2023 a accueilli en fin de semaine 
dernière le trophée de la 34è édition de la 

Coupe d’Afrique des Nations (CAN Côté d’Ivoire 
2023). Il a été présenté au public togolais 
à l’occasion d’une cérémonie organisée le 
vendredi 15 décembre 2023 à Lomé à l’hôtel 
2 février par la Chaîne panafricaine New 
World TV, détentrice des droits de diffusion 
en collaboration avec la CAF, Confédération 
africaine de football. 
Les membres du gouvernement au rang 
desquels Mme le ministre des Sports et 
des Loisirs, Bessi Kama, du ministre de 
l’Environnement et des ressources forestières 
Foly Basi Katari et M. Kokou Tengue, ministre 
de l’économie maritime ainsi qu’une brochette 
de stars à l’instar de Basile Boli, El Hadj Diouf 
et Emmanuel Sheyi Adebayor ont rehaussé 
l’éclat de l’évènement par leur présence.
Mme la ministre avait également à ses côtés 
le responsable du groupe New World M. 
Nimonka Kolani, du Négociateur en chef Louis 
Biyao, le président de la Fédération Togolaise 

de Football Col. Guy Akpovi et Luxophor 
September, représentant du président de la 
CAF.
Luxofo September, le représentant du 
président de la CAF a tenu à saluer l’excellente 
relation entre le la CAF et New World TV avant 
de remercier le gouvernement togolais pour 
son investissement pour le développement du 
sport et surtout du football au Togo.
Pour Louis Biyao, négociateur en chef de New 
World TV, avocat au barreau de Paris, ce qui 
a convaincu les propriétaires des droits chez 
New World est les droits payants, les droits 
gratuits et le projet New World TV. 
Pour lui «la particularité de New World TV 
est d’allier les droits sportifs payants et 
gratuits. Gratuits qui ne portent pas bien leur 
nom, ils sont gratuits en ce que l’accès des 
téléspectateurs, non payants mais il ne sont 
pas gratuits. La télévision payante doit être 
accessible au plus grand nombre. La télévision 
gratuite est essentielle pour ceux qui n’ont pas 
les moyens», a-t-il précisé.
Le moment pathétique de la cérémonie est 

l’apparition dans la salle du trophée amené par 
deux légendes du football africain le Sénégalais 
El Hadj Diouf et le togolais Emmanuel Sheyi 
Adebayor. Ainsi le déballage du trophée a été 
suivi des séances photos de quelques officiels 
avec le prestigieux trophée. 
Les stars Adebayor, Diouf auxquelles s’ajoutent 
d’autres grands noms du football africain le 
camerounais Patrick Mboma et l’ivoirien Basile 
Boli tous consultants New World TV pour la 
CAN du janvier février prochain promettent 
offrir un service de qualité aux téléspectateurs 
de New World TV.
Les responsables de New World TV se 
réjouissent et remercient la CAF pour la 
confiance faite à leur chaîne en leur offrant 
cette opportunité d’être le détenteur des 
droits payants et gratuits de diffusion des 
compétitions continentales pour une durée de 
trois ans en français, en anglais et en langues 
africaines selon le type de droit en Afrique 
subsaharienne. 
«Ce contrat avec la CAF nous permettra 
ainsi de renforcer la relation avec nos publics 

à travers des moments uniques autour de 
pas moins de 13 compétitions organisé par 
la CAF dont l’attractivité devient de plus en 
plus importante. New World TV accorde une 
attention particulière à garantir pour tous les 
africains puisse accéder à ces différentes 
compétitions à un prix abordable en introduisant 
par ailleurs de nouvelles façons de consommer 
du contenu vidéo grâce aux partenariats 
solides nourris avec divers opérateurs mobiles 
qu’est le réseau de télévision dont un bel 
échantillons est présent ici dans cette salle», 
a déclaré Nimonka Kolani Directeur général du 
groupe New World.
Le gouvernement togolais pour sa part se 
félicite de la collaboration entre la Chaîne 
panafricaine New World TV et la CAF et se dit 
convaincu de sa pérennisation au regard de la 
qualité technique éditoriale et de distribution 
dont New World TV a fait preuve lors du 
mondial Qatar 2022.
«L’accueil du trophée de la CAN, loin d’être 
un fait banal doit inciter au plan médiathèque 
les responsables de New World TV à garder le 
cap et a performé comme il savent bien le faire. 
Au plan footballistique il doit aussi engagé 
les acteurs du football que nous sommes à 
donner davantage au football togolais dans 
le but qu’il puisse trôner dans les années à 
venir sur le football continental comme New 
World TV l’a fait et continue de le faire sur 
le plan médiatique. Le gouvernement et le 
peuple togolais se réjouissent de l’acquisition 
des droits de retransmission télévisés de 
toutes les compétitions de la CAF en Afrique 
subsaharienne pour le cycle 2023-2025 à ce 
géant paysage médiatique togolais qu’est New 
World TV», a souligné Dr Bessi Kama, ministre 
des Sports et des Loisirs.
Précisons qu’avant la présentation de la 
Coupe, un atelier tenu dans la matinée a 
permis au groupe New World de présenter la 
richesse de la diversité des offres ainsi que 
les facilités technologiques mis en place pour 
un confort de réception des productions des 
différents matchs de la CAN. Les différents 
partenaires sont rassurés, New World TV est 
donc prête pour l’aventure de la Côte d’Ivoire 
du 13 janvier au 11 février 2023.

                                                                   K.Y. 

CAN Total Énergie Côté d’Ivoire 2023 

LE PRESTIGIEUX TROPHÉE PRÉSENTÉ AU PUBLIC SPORTIF
 TOGOLAIS PAR LE GROUPE NEW WORLD
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Dessin de S. Tatchev

Akuwa Dogbe Azoma est nommée par le 
siège de la BCEAO, nouveau Directeur 
national du bureau Togo de l’institution. 

Elle devient ainsi dans l’histoire , la première 
femme à occuper ce poste pour le bureau 
Togo.
Sa nomination est intervenue lors du  Conseil 
National du Crédit (CNC) tenu le jeudi 14 
décembre 2023 au siège de la BCEAO à 
Lomé.
Au nom du Président de la République, 
le Président de la séance du Conseil, le 
Ministre Conseiller du chef de l’Etat, PRE 
Simfeitcheou a adressé ses vifs félicitations à 
la responsable.
« Je voudrais particulièrement souhaiter, au 
nom du Président statutaire, la bienvenue 
au sein de notre Conseil à Madame Akuwa 
DOGBE AZOMA, le nouveau Directeur 

National de la BCEAO pour le Togo. Je 
saisis cette occasion pour, encore une fois, 
lui adresser toutes nos félicitations pour 
sa nomination à ce poste stratégique de 
la Banque Centrale. Elle est désormais la 
première femme à occuper ce poste dans 
l’histoire de la Direction Nationale de la 
BCEAO pour le Togo ».
Elle était entre 2016 et 2022, Directeur 
des Systèmes et Moyens de Paiement et 
de Conseiller du Directeur Général des 
Opérations et de l’Inclusion Financière au 
siège de l’institution à Dakar.
Kossi TENOU, son prédécesseur fait le 
chemin inverse et occupe désormais d’autres 
fonctions au sein du Cabinet du Gouverneur 
de la BCEAO à Dakar.

                                                                          La 

La Fondation Vie et Vivre avec à sa 
tête la Diva Afia Mala poursuit ses 
œuvres caritatives à Sapé, village de la 

préfecture de Vo sa terre natale où elle ne 
cesse de promouvoir l’éducation scolaire des 
enfants. Elle a doté l’école Primaire Publique 
de la dite localité d’un nouveau bâtiment 
scolaire. Le joyau, le 2ème 10ans après le 
1er a été inauguré ce jeudi 21 décembre 2023 
en présence des autorités administratives 
et locales. L’inauguration a été couplée de 
la remise de kit alimentaires à chaque élève 
dudit établissement afin de permettre de fêter 
dans la joie et la gaieté.
Comme elle sait bien le faire dans les périodes 
des fêtes de fin d’année, la Diva de la musique 
togolaise Afia Mala et sa fondation ont 
distribué à tous les élève de l’EPP Sape des 
kits alimentaires afin de bien célébrer la Noël. 
Cerise sur le gâteau ces élèves ont accueilli 
avec joie un nouveau bâtiment scolaire de 
trois classes. La population de Sapé ont tous 
convergé ce jour vers l’établissement dans 
une grande mobilisation pour témoigner leur 
gratuite à Afia Mala, la Diva qu’elle appelle 

affectueusement ”Maman”
Les élèves et leurs parents ont rendu un 
vibrant hommage à la donatrice et son époux 
en priant le tout puissant de leur rendre au 
centuple. La coupure du ruban a été réalisée 
en compagnie de la Diva par le préfet de Vo, 
le Chef d’Inspection IEPD Vo sud, le maire de 
la localité et le Chef canton de Vo.
Le Directeur de l’EPP Sapé A M. Apeti Kossi 
a exprimé sa reconnaissance à la fondation 
et promet en faire bon usage. Pour lui le 
bâtiment permettra non seulement d’accroitre 
la capacités d’accueil mais aussi de mettre 
les enseignants et le élèves dans la meilleure 
condition de travail. 
Pour le préfet de Vo, «c’est un geste qui va 
au-delà de la construction matérielle, car il 
renforce les bases d’un avenir meilleur pour 
nos enfants,…». M. Anani Messan Jean, Chef 
d’Inspection Vo sud a félicité la légende de la 
musique togolaise pour son accompagnement 
aux autorités togolaises à améliorer les 
conditions d’accès à l’école et surtout pour 
son sens de solidarité et d’amour du prochain. 
Ce bâtiment de trois classes est le deuxième 

bâtiment de trois classes construit par la Diva 
Afia Mala dans ce village après le premier il y 
a de cela dix ans.
«L’érection de ce premier édifice, nous avons 
observé un changement significatif dans le 
niveau d’éducation de cette zone. Ce premier 
pas a ouvert des portes éclairée des esprits 
et aujourd’hui nous inaugurons ce nouvel 
espace d’études dans l’espoir de continuer 
à façonner positivement des élèves de 
l’EPP Sapé A. Convaincu que cette nouvelle 
structure sera mise à bon escient pour soutenir 
les efforts exceptionnel des responsables 
de ce temple du savoir. Nos vœux les plus 
sincère accompagnent les élèves dans 
l’espoir qu’ils atteignent non seulement la 
réussite scolaire mais qu’ils deviennent des 
individus responsable et utiles à la société. A 
nos enseignants je tiens à vous adresser mes 
encouragements les plus chaleureux. On dit 
que c’est un métier ingrat mais sachez que 
vous êtes les artisans qui forgent l’avenir de 
la nation. En toute modestie je suis la preuve 
vivante de l’impacte positif qu’un enseignant 
peut avoir. Mon père a façonné la femme 

cultivée que je suis aujourd’hui en mettant 
tout en œuvre pour que je prenne mes études 
au sérieux et donner et encore donner…», 
s’est elle réjouie en remerciant les différents 
partenaires et son époux Nicolas pour leur 
soutien.
L’artiste a exprimé sa fierté aux populations 
qui n’hésite pas à apporter leur contribution 
pour la mise en œuvre des différents projets 
dans le village. «Alors pourquoi ne pas avoir 
de grands projets pour Sapé?», s’est elle 
interrogée avant d’annoncer des projets. 
«Comment offrir à Sapé maintenant un 
troisième bâtiment scolaire qui va comporter 
les classes de 6ème ; 5ème ; 4ème et puis 
on verra pour le reste», a-t-elle déclaré sans 
oublier le projet de clôture dudit établissement.
L’ambiance festive qui a régné à l’EPP Sape 
a été entretenue entre autres par les groupes 
folkloriques ainsi que des artistes au rang 
desquels Charles Ozo et Waw tankoudim.

                                                                      K.Y.

Akuwa Dogbe Azoma est le nouveau Directeur national de la BCEAO Togo

UN NOUVEAU DIRECTEUR NATIONAL À LA TÊTE DE DU BUREAU  TOGO
 DE LA BANQUE CENTRALE DE L’AFRIQUE DE L’OUEST

Éducation

LA DIVA AFIA MALA OFFRE UN 2ÈME BÂTIMENT SCOLAIRE À L’EPP SAPE 
A DANS LA COMMUNE DE VOTRE SUD



_________Société__________

L’Afrique est une terre d’avenir. Les 
africains doivent prendre leur destin 
en main. Pour cela l’honorable député, 

écrivain et homme politique togolais donne 
sa vision pour 2050 à travers son projet 
de l’unification politique et économique 
de l’Afrique. Il le définit dans son tout 
nouveau livre, 2è du genre intitulé ”Ma 
vision 2050, l’expérience malaisienne pour 
un patriotisme panafricaniste”, publié aux 
éditions Awoudy. L’ouvrage a été dédicacé 
le mercredi 20 décembre 2023 à la Salle 
WORKSPACE de l’IAEC à Lomé. Plusieurs 
invités aux rangs desquels le maire de 
la Commune du Golfe 3 Kamal Adjayi, 
Bassabi Kagbara et l’ancien ministre prof. 
Germaine Koumealo Anaté ont pris part à 
cette cérémonie.
Dans son ouvrage l’honorable Innocent 
Kagbara décrit une image de l’Afrique 
contemporaine, une Afrique qui regorge 
d’énormes potentialités mais qui a du plomb 
dans les ailes pour amorcer un véritable 
développement. Dans son ouvrage, 
Innocent Kagbara définit ce qui doit être le 
contenu du panafricanisme en ce 21è siècle. 
Pour l’auteur le leadership, la solidarité, 
le patriotisme doivent impérativement être 
des déclinaisons du panafricanisme.
Un livre de 151 pages, structuré en cinq 
parties permet essentiellement à l’auteur de 
définir le panafricaine comme une source 
de refondation des États Africain post 
coloniale et enfin de présenter une école 
panafricaine pour comme solution.
La vision à long terme s’inspire de la 
Malaisie, qui a connu une ascension 
économique fulgurante qui contraste avec 
sa réalité politico économique il y a de cela 
quelques années.
L’auteur expose la réussite économique, 
politique, culturelle malaisienne tout en 
recommandant aux africains de s’en 
inspirer pour amorcer le développement du 
continent 
Ainsi, le panafricanisme tel le défini est par 
l’auteur au 21è siècle doit être un espace 
continental économique culturel industriel, 
agricole de réappropriation de notre histoire. 
Il appelle à prôner les valeurs africaines 
nommées l’africanisme et également la 
bonne gouvernance.
«Quand on parlait de panafricanisme il 
y a 50 ans, c’était la lutte pour libérer le 
continent africain pour la souveraineté des 
pays. Mais ce que nous avons obtenu à 
travers cette lutte c’est des acquis nuls. 
C’est un drapeau, un territoire. Mais en 

réalité l’indépendance économique décidée 
par nous même, construite par nous 
même, avoir les plans de développement 
par nous même, faire l’industrialisation 
du continent par nous même, on ne l’a 
pas. Donc il fallait trouver un contenu à ce 
panafricanisme pour qu’il serve de levier de 
développement. Et c’est ce que nous avons 
proposé à nos collègues à Abidjan en disant 
que le panafricanisme pour nous au 21è 
siècle est un espace continental d’échange. 
D’abord c’est un espace politique, c’est un 
espace économique, culturel, d’échange 
de réappropriation de notre histoire, de 
partage et par rapport à nos valeurs que 
nous appelons l’africanisme et de pratique 
de l’abondance», a souligné Innocent 
Kagbara dans son livre.
Le maire de la commune du Golfe 3 Kamal 
Adjayi, Kagbara Père Bassabi Kagbara et 
l’ancien ministre de la communication prof. 
Anaté présents à la cérémonie de dédicace 
ont salué le travail réalisé  par l’innocent 
Kagbara et sa vision.
«Je pense que cette vision est largement 
partagée par beaucoup d’africains et 
d’africaines. Personnellement je suis dans 
cette vision et je me rends compte qu’il se 
met dans la peau d’un leader, un leader qui 
est conscient que son premier devoir c’est de 
former d’autres leaders d’où cette école de 

coaching et de développement personnel. 
Parce que je suis conscient que l’Afrique ne 
commencera à décoller lorsqu’on aura une 
masse critique de leaders qui sont vraiment 
conscients de leurs rôles dans la marche 
de l’histoire de nos peuples et qui ont les 
bonnes valeurs», a déclaré Prof. Germaine 
Koumealo Anaté.
Pour ce développement du continent, 
l’auteur invite les africains à la trilogie 
Vision, Volonté et Valeur (les 3V).
«Si nous voulons amorcer notre plan de 
développement, il nous faut la trilogie. 
La première des choses c’est la vision, 
une vision globale du continent africain, à 
travers l’industrialisation. Il faut forcément 
l’industrialisation, l’agriculture, à travers 
l’industrie culturelle. Cette vision doit nous 
amener à avoir des schémas qui tiennent 
compte de nos réalités endogènes. Nous 
avons hérité des schémas depuis les 
années 50 ; 60 qui ne nous ont pas permis 
de développer et je continue à penser 
que nous n’avons pas besoin de l’aide au 
développement. L’envoi de la diaspora, 
la bonne gouvernance peuvent nous 
permettre de développer nos pays. Après 
la vision c’est la volonté. Il nous faut une 
volonté véritable de changer les choses 
et ça doit passer non seulement par des 
politiques mais ça doit passer par tout le 

monde. Nous devons prendre l’engagement 
de redresser nos États qui n’a rien à avoir 
avec les politiques. C’est une prise de 
conscience. C’est le patriotisme. Et enfin, 
les valeurs. Dans un certain nombre de 
pays, c’est vrai qu’il y a eu changement de 
régime mais c’est les mêmes pratiques», 
a-t-il ajouté.
A la fin Innocent Kagbara propose une école 
panafricaine dénommée Africa Pride, une 
entité qu’il présente comme un support de 
son combat selon le juriste, critique littéraire 
Ashraf Ouro Sama. Pour lui à travers des 
colloques et séminaires et des formations, 
Africa Pride a pour objectif de créer des 
plateformes dynamiques d’interaction pour 
les acteurs de développement sociaux 
économiques. Innocent Kagbara, il faut 
impérativement changer le narratif sur le 
continent. Il annonce d’ailleurs le lancement 
le 12 juin prochain une école de coaching 
pour permettre de changer le narratif sur le 
continent africain.
En rappel, son premier ouvrage publié en 
juin 2022 est intitulé «Le Togo et l’usure 
de la francophonie, De la nécessité de 
rejoindre le Commonwealth».

                                                           Komla Y.

Développement de l’Afrique

«MA VISION 2050, L’EXPÉRIENCE MALAISIENNE POUR UN PATRIOTISME 
PANAFRICANISTE», LE NOUVEAU LIVRE DE L’HONORABLE INNOCENT KAGBARA 



___Société__________

Le personnel réquisitionné de la société 
Boissons Rafraîchissantes BB ont de 
quoi   agrémenter les fêtes de fin d’année 

grâce à la générosité de la direction générale.

Réquisitionnés pour assurer la continuité du 
service durant ces moments de fête, certains 
agents de la société Boissons Rafraîchissantes 
BB ont bénéficié de la part de leur direction, 
des kits de festivités afin de vivre la fête de 
Noël au même titre que les autres. Ils ont reçu 
ce lundi 25 décembre, des corbeilles remplies,  
à la faveur d’une cérémonie organisée au 
siège de la société sis à Lomé.

       Une assurance du bien-être 

Ce geste devenu une tradition chez la 
société Boissons Rafraîchissantes BB Lomé 
depuis 2023, vise, selon son  responsable du 
Développement des Ressources Humaines et 
de  Communication Interne, à assurer le bien-
être du personnel et renforcer les liens entre 
les employés et la direction.
« Tout ce qui est bien-être du personnel est 
important pour la direction, donc il est important 
que la direction soit aux côtés du personnel 
réquisitionné en ce jour de fête. Ces actions 
visent également à renforcer les liens au sein 
du personnel », a-t-il exprimé KUEGAH Luc.
 En dehors de ces cadeaux pour les festivités, 
la cantine de la société demeure ouverte au 
personnel qui assure les opérations lors de 
ces moments de fête, ainsi que l’infirmerie qui 
est  toujours ouverte le bien-être de tous ceux 
qui sont présents sur le site, ces moments, 
à en croire les explications du Responsable 
Développement des Ressources Humaines et 
de  Communication Interne.

 Une surprise

Ces une surprise de la direction de la société 
Boissons Rafraîchissantes BB Lomé pour 
ses employés qui continuent d’assurer les 
opérations malgré l’arrêt de la production dans 
l’entreprise.

Alors qu’ils étaient là pour assurer la 
maintenance des générateurs qui ne s’arrêtent 
pas, du fonctionnement de 
l’électricité et d’assurer les  chargements, 
ces différentes équipes réparties en équipe 
du matin, de l’après-midi et de nuit, ont été 
agréablement surpris par ce geste généreux 
de la part de la direction.
« Nous sommes au travail pour remplacer le 
disjoncteur des machines de la station des 
eaux usées, qui est en phase d’extension. 
Ainsi, nous accueillons avec gratitude cette 
surprise de la direction », s’est réjouis le 
Chef de la Section Electricité, M. Latékoué 
LAWSON-AVUNSU.
Pour sa part, Joseph POSIA, Chef du Service 
Réseau et Système de la BB Lomé, a exprimé 
sa gratitude envers la direction sa direction.
« Je suis venu simplement pour travailler, 
et la direction nous a surpris avec différents 
cadeaux. Nous ne pouvons que la remercier. 
C’est encourageant de constater que la 
direction pense à nous en cette journée festive 
», s’est-il réjoui.
Un autre rendez-vous est pris pour encourager 

d’autres employés qui vont assurer la 
continuité du service le 1er janvier prochain.
Il est à souligner que la société Boissons 
Rafraîchissantes BB Lomé n’est pas à sa 
première action de reconnaissance à l’endroit 

de son personnel réquisitionné. Elle a initié ce 
projet depuis 2020.
                                                       Marcel SOGLO

L’association «Enfant Espoir pour Tous» 
avec à sa tête Mme Medissa SAMA, 
Directrice du cabinet YILIM procure la 

joie aux orphelins dans le canton de Davié 
Assomé. L’association, organisation à but non 
lucratif respecte ainsi la tradition en offrant 
des cadeaux de Noël comme à la veille de 
Noël de chaque année aux enfants déshérités 
à travers l’initiative «Mon Noël à moi».
L’association a procédé samedi 23 décembre 
2023 à la remise des packs composés de 
riz, de spaghetti, d’huile, de tomates et de 
boissons à plus de 100 orphelins.

Pour elle il était important de partager ce 
qu’elles avaient avec les orphelins, afin de 
leur permettre de célébrer Noël dans de 
bonnes conditions. «Il est crucial de partager 
nos maigres ressources avec les enfants 
dans le besoin, car si nous pouvons trouver 
quelque chose dans nos foyers respectifs, il 
est juste de se souvenir des enfants qui n’ont 
personne», a assuré Mme Sama.
En les invitant à plus d’ardeur, la responsable 
de l’association affirme également voir parmi 
ces enfants de futures grandes personnalités 
du pays.

«Enfants, travaillez et écoutez vos parents, 
ils savent ce qui est bon pour vous. Le 
Togo a besoin de vous et votre avenir vous 
appartient si vous croyez en vous et travaillez 
assidûment pour vous en sortir, car Dieu 
n’oublie personne», a-t-elle déclaré avant 
d’ajouter.
«Aujourd’hui, votre situation peut sembler 
difficile, mais si vous croyez en vous, vous 
réussirez. Parmi vous, nous trouverons 
à l’avenir des ministres, des directeurs 
généraux...», a souligné la présidente.
Le chef Caton de Davié Assomé, Togbé Isidore 

DOGBLA VI, qui a accueilli la délégation de 
«Enfant Espoir pour Tous», a, quant à lui 
appelé ces orphelins à prendre conscience de 
leur situation, car selon lui, il est de leur devoir 
de devenir quelqu’un à l’avenir.
«Quand on est conscient de sa situation», 
soutient Togbé Isidore DOGBLA VI, «on 
travaille sans relâche». Il a ensuite invité les 
veuves à surveiller leurs enfants et à prendre 
contact avec les enseignants afin de suivre la 
scolarité de ces derniers.

                                                           Elysée J.

Fête de Noël 

LA BB LOMÉ ASSURE LE BIEN-ÊTRE DE SON PERSONNEL RÉQUISITIONNÉ

«Mon Noël à moi»

MME MEDISSA SAMA ET SON ASSOCIATION OFFRENT DES
 CADEAUX DE NOËL À PLUS DE 100 ORPHELINS
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Uatelier de renforcement de 
capacités des formateurs 
en comptabilité des 

établissements et centres de 
formation du ministère délégué, 
chargé de l’enseignement technique 
a été ouvert ce mercredi 27 décembre 
2023 au Lycée d’Enseignement 
Technique et Professionnel de 
Lomé (LETP). La formation a été 
officiellement ouverte par le ministre 
Délégué chargé de l’Enseignement 
Technique M. Kokou Eke HODIN 
et vise à renforcer les capacités 
de l’ensemble des professeurs de 
comptabilité du public sur le logiciel 
sage compta 100 et la fiscalité.
Ces sessions de formation 
permettent ainsi au sous-secteur 
de l’ETFP de faire des avancées 
significatives pour l’atteinte des 
objectifs de la feuille de route 
gouvernementale Togo 2020-2025 
et surtout les objectifs contenus 
dans les projets 9 et 10.
Du 27 au 29 décembre, ils sont plus 
de 70 participants qui verront leurs 
capacités didactiques, pédagogiques 
et pratiques renforcées en vue 
d’améliorer leur performance dans 
leur prestation plus précisément sur 

le logiciel SAARI, la théorie fiscale 
et la pratique fiscale. Plusieurs 
modules sont au programme. Il s’agit 
des modules sur l’environnement 
fiscal togolais ; l’IRPP ; la taxe sur 
les plus-value de cession ; l’impôt 
sur société ; la fiscalité locale ; les 
droits d’enregistrement ; la TVA ; les 
sanctions fiscales ; le contrôle fiscal 
; le traitement comptable des impôts 
et taxes. 
Le Directeur de l’institut national de 
formation et de perfectionnement 
professionnels, chargé d’assurer 
cette formation salue l’initiative 

du Ministre Délégué chargé de 
l’enseignement technique qui fait 
du renforcement des capacités 
des enseignants et formateurs 
une priorité  pour une meilleure 
contribution à l’atteinte des objectifs 
de développement du pays.
«Au cours de ces trois dernières 
années, grâce aux orientations et au 
leadership de Monsieur le Ministre, 
une trentaine d’actions de formation 
ont été menées par l’INFPP au 
profit de plus de 500 enseignants 
et cadres de l’ETFP et de plus de 
700 artisans», a souligné M. Emile 

N’Guissan, directeur de l’INFPP.
Soulignant l’importance de la 
formation technique et professionnel 
le ministre Kokou Eke HODIN a 
relevé que le métier de professeur 
de comptabilité, au regard des 
mutations, doit être en phase avec 
l’évolution de la technologie et des 
nouvelles exigences du monde de 
travail.
«Les évolutions sociales, 
économiques, administratives 
et managériales commandent à 
confier aux formateurs en général et 
ceux de comptabilité en particulier 

de plus en plus de responsabilités 
dans le cadre de leurs prestations 
; ceci étant, il faut aujourd’hui plus 
que de par le passé que cette 
catégorie de formateurs s’adapte 
à l’évolution et aux changements 
dans son domaine, à la technique et 
à l’ergonomie», a-t-il déclaré avant 
d’ajouter.
«Mon département, conscient 
de ces défis, a très tôt pris ces 3 
dernières années, des mesures 
appropriées pour assurer le 
renforcement de capacités et le 
développement des compétences 
de ses ressources humaines afin 
que celles-ci soient en phase avec 
les changements technologiques. 
Pour ces actions, aucun maillon de 
la chaîne ne doit être laissés pour 
compte, des cadres de conception 
jusqu’aux agents d’exécution en 
passant par les formateurs, chacun 
doit apporter sa pierre pour l’atteinte 
des résultats qui sont attendus 
de nous», a-t-il souligné. Il invité 
les participants à faire preuve de 
sérieux et d’abnégation. Les travaux 
s’achèvent ce vendredi.

                                  Komla YAWO

Fondé, le 16 octobre 2013, le Complexe 
scolaire Jésus est la Solution célèbre 
cette année, ses dix (10) ans. Ce jubilé 

d’étain a connu son apothéose, le samedi 
23 décembre à Kpové-Zion (préfecture du 
Haho) avec des festivités qui ont connu la 
participation des élèves, du corps enseignants, 
des autorités traditionnelles, administratives 
et éducatives ainsi que des centaines de 
fidèles qui ont placé cet anniversaire sous le 
signe de reconnaissance à Dieu. 
Le Complexe scolaire Jésus est la Solution a 
été pris d’assaut par des centaines d’élèves 
ainsi que des parents d’élèves tous habillés 
de T-shirts à l’effigie des 10 ans de ce 
complexe Scolaire que l’Evangéliste Paul 
Dodji Noumonvi avait offert 10 ans plus tôt 
à la population de Kpové. Cette célébration  
de succès, de foi  et d’éducation a été pour 
l’occasion pour cette foule immense de 
rendre grâce d’abord au seigneur pour avoir 
accompagné ce projet depuis une dizaine 
d’années. Il s’agit  également de témoigner 
la reconnaissance de toute la population 
aux différents partenaires et acteurs de cet 
cheminement au premier rang desquels se 
trouve, le fondateur de ce Complexe Scolaire, 
l’Evangéliste Noumonvi. Cet homme dont la 
vision est de former à travers le Complexe 
Scolaire Jésus est la Solution, une génération 
de leaders intègres, honnêtes, dynamiques 
et surtout qui craint Dieu. Ceci à travers 
une éducation de qualité afin qu’elle puisse 
participer efficacement au développement de 
notre pays. 
10 ans de transformations remarquables
Au fil de ces 10 années, le Complexe Scolaire 
Jésus est la Solution ne cesse de connaître 
des transformations remarquables. Du cours 
primaire à ses débuts avec sept (7) salles de 
classes en claies, le Complexe scolaire Jésus 
est la Solution est aujourd’hui un joyau. Un 
ensemble de bâtiments imposants, à niveau 
composé du cours secondaires (collège et 
lycée) de l’enseignement général auquel 
s’est ajouté depuis deux années scolaires 
déjà, l’enseignement technique. Ce Lycée 
Technique a été créé comportant les séries 
G2 et G3 en plus de la sériez industrielle 
en maçonnerie  qui a vu le jour cette année 
scolaire. 
Il faut rappeler qu’en 2018, à coût de millions 

de nos francs, l’Evangeliste Noumonvi, le 
fondateur de ce Complexe scolaire a fait 
construire un pont afin de garantir un accès 
facile des élèves au site. La même année, 
un internat a vu le jour dans le but dans le 
but de permettre l’hébergement des élèves 
des élèves nationaux et internationaux 
dans l’optique de leur assurer une parfaite 
éducation. De 2019 à 2023, trois bâtiments à 
étage ont été construits comportant 22 salles 
de classes au total, en plus  d’un bâtiment de 
3 salles. Il faut aussi noter que ce Complexe 
Scolaire est doté d’une salle informatique. 
Les élèves reçoivent un encadrement grâce 
à un collège d’enseignants dynamiques qui 
sont au total 43 cette année scolaire pour 
un effectif total de 1569  élèves inscrits 
l’année scolaire en cours. Bref, en 10 ans, le 
complexe scolaire de l’Evangeliste Noumonvi 
a formé plus de 16 000 élèves, selon le corps 
enseignant, un miracle éducatif qui trace 
chemin et un avenir radieux à tous les enfants 
qui la fréquentent. 
Des résultats encourageants 
Avec un personnel enseignant de qualité, 
les résultats ne seront que meilleurs. Le 
Complexe Scolaire Jésus est la Solution a 
toujours ainsi fait des exploits en matière de 
résultats de fin d’année scolaire. De 2016 à 

2023, 352 candidats ont obtenu leur CEPD, 
de 2015 à 2023, 756 candidats ont réussi 
au BEPC ; de 2015 à 2023, 646 élèves ont 
ont obtenu le BAC1. Et de 2016 à 2023, 568 
ont eu le quitus du BAC2 pour des études 
supérieures. 
Des résultats que l’Evangeliste Noumonvi 
a salués dans son allocution. Il a adressé 
sa reconnaissance Dieu pour son 
accompagnement tout au long des 10 ans 
de cette école car selon lui, « il est opportun 
d’adresser toute la gratitude à l’architecte 
du projet (Ndlr, Dieu) avant de continuer 
le chemin ». Il a aussi salué l’engagement 
de certains  Togolais de la diaspora qui ne 
cessent de subventionner les élèves chaque 
année scolaire. « Plus de 200 enfants démunis 
sont subventionnés actuellement grâce à des 
Togolais vivants à l’étranger qui accompagnent 
le Complexe Scolaire Jésus est la Solution. 
Grâce au renommé de notre école, les 
enfants venus de la Suisse, du Belgique, de la 
France, du Gabon, du Caméroun, du Congo, 
du Burkina Faso, du Bénin, de la Côte d’Ivoire 
et de notre pays le Togo sont dans l’internat 
de l’école » a dit l’Evangeliste Noumonvi. 
Pour une formation universitaire de qualité, le 
cOmplexe Scolaire envisage des partenariats 
avec des universités étrangères. «  Nous 

sommes en train de négocier un partenariat 
avec 7 universités dans le monde entier qui 
pourront accueillir et former nos bacheliers 
». Il a conclu sur une note d’espoir que ces 
élèves formés par son Complexe scolaire 
deviennent des personnalités pour servir 
notre pays. 
Un idéal social que partage le préfet du 
Haho, M. Tchangaï qui a invité les élèves à la 
discipline et à l’assiduité. 
Même son de cloche chez l’inspecteur 
de l’Enseignement secondaire de Notsè, 
représentant du ministre des Enseignements 
primaire et secondaire, Komlan Atigan pour 
qui les valeurs républicaines sont un défi, que 
ne cesse d’inculquer le Complexe Scolaire 
Jésus est la Solution aux élèves. Il a ensuite 
rappelé l’enseignement de qualité que cette 
école donne ce qui « impacte le vécu quotidien 
du milieu » selon l’inspecteur Atigan. 
En marge de la célébration de ce 10 ème 
anniversaire du Complexe Scolaire Jésus 
est la Solution, Noumonvi Dodji Paul a offert 
deux (2) forages au milieu, un symbole de son 
engagement dans le social et pour le bien être 
des populations de Kpové.

                                                     Joachim Loko

Le logiciel sage compta 100 et la fiscalité

LE META RENFORCE LES CAPACITÉS DES PROFESSEURS 
DE COMPTABILITÉ DE L’ETFP

Complexe scolaire Jésus est la Solution

10 ANS AU SERVICE DE L’ÉDUCATION



_________Société__________

Les députés ont adopté à l’unanimité, le 22 
décembre 2023, le projet de loi de finances, 
exercice 2024. Il s’équilibre en ressources 

et en charges à 2.179.125.009.000F CFA, 
soit une augmentation de 10,3% par rapport à 

l’exercice 2023 passant pour la première fois 
le cap des 2000 milliards de francs CFA. Un 
montant de 669,2 milliards de francs CFA est 
consacré aux secteurs sociaux, soit 48% des 
crédits budgétaires.

Les travaux se sont déroulés sous la présidence 
de Mme Yawa Djigbodi Tsègan, Présidente de 
l’Assemblée nationale, en présence de Sani 
Yaya, ministre de l’économie et des finances 
et de Christian Trimua, Ministre, Secrétaire 
général du gouvernement.
Le budget 2024 consacre 48% des 
ressources à la promotion de l’inclusion et 
au développement du capital humain alloués 
aux ministères et institutions contre 44,4% 
en 2023. Il prévoit 30,1% à la transformation 
économique et 21,9% au renforcement de 
l’Etat.
En ce qui concerne les priorités du 
gouvernement, elles seront axées sur 
la poursuite de l’exécution des projets 
et programmes de la Feuille de route 
gouvernementale (FdR), du soutien à la 
résilience de l’économie et aux couches 
les plus vulnérables, du financement des 
élections législatives et régionales, de la 
défense de l’intégrité du territoire national 
et la consolidation de la paix exception non 
faite entre autres des secteurs tels la santé, 
les travaux publics, l’économie maritime, 
la pêche, le secteur agricole, l’économie 
numérique, le commerce et l’industrie, la 
couverture santé universelle, le tourisme et la 

culture, les sports et les loisirs.
Pour la réalisation de ces priorités, au titre 
des grandes orientations, les domaines de 
propositions des réformes visent entre autres, 
la mobilisation optimale des ressources 
nationales, la priorisation des mesures 
fiscales à caractère social, la simplification 
des procédures fiscales, la digitalisation et les 
paiements en ligne au niveau du Trésor public 
et de l’OTR, la reformulation et le réajustement 
de certaines dispositions fiscales.
Ces mesures et réformes proposées au titre 
de la loi de finances, exercice 2024, visent 
à doter l’Etat et les collectivités territoriales, 
des moyens nécessaires pour assurer le 
financement du développement et poursuivre 
les actions de lutte contre la flambée des 
prix en vue de renforcer la résilience de la 
population. Elles prennent également en 
compte les préoccupations du secteur privé 
et la poursuite de l’amélioration du climat des 
affaires.
Il faut souligner que dans la recherche de 
l’efficacité et de l’efficience des allocations 
budgétaires, le renforcement de l’application 
de la budgétisation axée sur les résultats sera 
poursuivi.
                                                     Komla YAWO

Les rideaux sont tombés sur le 
projet « Droits et bien-être des 
personnes atteintes d’albinisme 

au Togo » Une rencontre bilan a mis 
fin à cet ambitieux projet le mercredi 
27 décembre 2023 à Lomé. 

C’est une satisfaction chez les 
acteurs engagés dans la mise en 
œuvre du projet Droits et bien-être 
des personnes atteintes d’albinos 
au Togo. Dans une rencontre de 
présentation du bilan tenue mercredi 
dernier à Lomé, ces acteurs ont 
manifesté leur satisfaction par 
rapport aux  résultats escomptés. 
En effet, les objectifs visés par ledit 
projet sont atteints. Dans les détails, 
les personnes atteintes d’albinos 
ont vue leurs conditions améliorées 
avec leur initiation en activités 
génératrices de revenus. 
« Au terme de ce projet droits et 
bien-être des personnes atteintes 
d’albinisme au Togo, CBM a 
constaté avec satisfecit l’atteinte 
des objectifs initialement prévu 
dans le projet. Pour nous c’était un 
plaisir de voir les enfants atteints 
d’albinisme pouvoir avoir accès 
à l’éducation, de voir ces enfants 
avoir droit aux lunettes, de voir les 
parents qui ont des enfants atteints 
d’albinisme pouvoir être formé et 
équipé, être soutenu sur le plan 
financier afin de développer des 
activités génératrices de revenus et 
prendre soin de leur enfant. Le plus 
important pour nous maintenant 
c’est la durabilité des actions qui 
ont été réalisés sur le terrain. C’est 
dans cette optique que nous avions 
accompagné le partenaire pour la 
définition des dispositifs de suivi 
des actions qui ont été menées sur 
le terrain pour leur durabilité » a 
indiqué Sika HOVI, Représentante 
de la directrice pays de CBM Togo/
Bénin et programme officer.
La représentante a exprimé sa 
reconnaissance à l’endroit du  

Gouvernement togolais pour avoir 
facilité la mise en œuvre de ce 
projet à l’association des personnes 
atteintes d’albinisme et plaider pour 
la prise en compte des personnes 
atteintes d’albinisme dans les 
politiques de développement et 
également favoriser l’inclusion des 
personnes atteintes d’albinisme 
au Togo pour atteindre un 
développement holistique où 
personne n’est laissé de côté.
Par ailleurs, un appel a été lancé 
aux partenaires et personnes de 
bonne volonté, afin de conjuguer 
les efforts et soutenir le CBM pour 
le bien-être des personnes atteintes 
d’albinisme afin que ces personnes 
aussi puissent contribuer au 
développement du Togo.
Cette satisfaction est également 
partagée par les responsables 
de l’ANAT. Selon le  Président, il 
s’agit d’un projet qui a couvert les 

domaines d’intervention tels que 
la santé, l’éducation, l’insertion 
économique et sociale des 
personnes atteintes d’albinisme au 
Togo.
Des séances de sensibilisation 
des enseignants, des chefs 
d’établissements scolaires dans 
cinq (05) préfectures du Togo ont été 
menées durant la mise en œuvre de 
ce projet. Ces sensibilisations sont 
axées sur comment encadrer les 
élèves vivant avec l’albinisme. Il 
s’agit d’une nouvelle sensibilisation 
menée après celle qui a pris en 
compte 06 autres préfectures du 
Togo l’année en 2022.
« L’école inclusive est véritablement 
en marche pour nos élèves dans 
les différents établissements. 
Nous avons également appuyé les 
élèves eux même en kits scolaires 
et en frais de scolarité pour pouvoir 
avoir une bonne rentrée scolaire et 

d’éviter des soucis d’écolage non 
payé, des cahiers non disponibles. 
Nous avons également soutenu les 
activités génératrices de revenus 
des parents et des personnes 
atteintes d’albinisme. Toutes ces 
actions nous donnent une grande 
expérience dans le sens où cela 
répond aux besoins d’inclusion 
sociale économique des personnes 
vivants avec l’albinisme mais 
aussi de leur parents » a fait 
savoir Souradji OURO-YONDOU, 
Président de l’ANAT.
Dans son intervention, il a remercié 
le CBM pour avoir renouvelé sa 
confiance après l’exécution de la 
première phase avec un appui 
financier de 60 millions FCFA. 
Au total, 500. 000 enseignants 
ont été sensibilisés dans les deux 
phases , près d’une centaine 
de parents d’enfants atteints 
d’albinisme bénéficiaires des 

activités génératrices de revenus 
et 75 personnes jeunes atteints 
d’albinisme qui ont aussi bénéficié 
des appuis pour réaliser des 
activités génératrices de revenus et 
des activités artisanales.
Des recommandations ainsi que 
des plaidoyers ont été formulés à 
l’endroit des pouvoirs publics 
ANAT a invité le ministère des 
actions sociales à mettre en place 
un plan d’action national pour les 
personnes atteintes d’albinisme, 
du ministère du développement 
à la base pour les actions de 
l’employabilité, de la prise en 
compte des personnes vivant avec 
l’albinisme et de leur parents dans 
les actions  gouvernementales.

                                     Marcel SOGLO

Avec une augmentation de 10,3% par rapport à 2023

LE NOUVEAU BUDGET PASSE POUR LA PREMIÈRE FOIS 
LE CAP DES 2000 MILLIARDS

UN BILAN SATISFAISANT MARQUE LA FIN DU PROJET 
« DROITS ET BIEN-ÊTRE DES PERSONNES ATTEINTES D’ALBINISME AU TOGO »



________Société_________

L’Autorité Nationale pour l’Interdiction 
des Armes Chimiques (ANIAC-Togo) a 
réalisé avec brio les activités contenues 

dans son cahier de charge comptant pour 
l’année 2023. Avec un taux de réalisation 
de 80%, l’institution a dressé un bilan 
satisfaisant des actions réalisées au cours 
de l’année qui s’achève. L’information a été 
rendue publique à l’occasion d’un point de 
presse organisée par l’institution ce vendredi 
22 décembre 2023 à son siège à Lomé. Les 
travaux ont été présidées par le président 
de l’ANIAC Togo M. Akpamoura Koffi en 
compagnie du Secrétaire Permanent Dr 
Tchein Nikabou en présence des différents 
partenaires.
Dans sa mission d’assister le Gouvernement 
dans la conception et la mise en œuvre de 
la politique nationale sur l’interdiction des 
armes chimiques et sur leur destruction, 
l’ANIAC-TOGO s’est dotée pour l’année 
2023 d’un Plan de Travail et Budget Annuel 
(PTBA) axé autour de plusieurs activités. 
A ce titre, des actions ont été menées en 
matière d’information, de formation, de 
sensibilisation et de renforcement des 
capacités des acteurs publics et privés 
impliqués dans la gestion des produits 
chimiques. 
Il s’agit de la lutte contre l’utilisation des 
produits chimiques à des fins criminelles 
; le respect des mesures de sécurité et 
sureté chimiques dans les installations 
utilisant des produits chimiques; le contrôle 
et la lutte contre leur prolifération dans 
toute leur forme ; le renforcement du cadre 
administratif et juridique de la gestion 
intégrée des produits chimiques, etc.
Conformément à ce cahier des charges, 
l’ANIAC-TOGO a défini, courant cette 
année 2023, cinq (05) axes stratégiques 
prioritaires déclinés en 15 activités, dont 
douze (12) ont été réalisées avec succès, 
soit un taux de réalisation de 80%.
Outre ces séances d’information, de 

formation et de sensibilisation, menées au 
plan national, il convient de souligner que 
l’ANIAC-TOGO a fait participer dix (10) 
togolais aux formations tous azimuts que 
le Secrétariat technique de l’Organisation 
pour l’interdiction des armes chimiques 
a organisés courant cette année 2023 à 
l’intention des Etats parties.
M. Akpamoura Koffi, président de l’ANIAC 
Togo se réjouit du bilan positif en ce qui 
concerne l’exécution de son agenda de 
2023, ceci malgré quelques difficultés 
rencontrées. Il a sollicité la collaboration 
de tous les acteurs dans la poursuite et la 
réussite de cette mission commune. 
«Dans cette perspective je voudrais 
compter sur nos partenaires respectifs 
dans l’élaboration et la mise en œuvre de 
la politique nationale de gestion sûre et 
sécurisée des produits chimiques et surtout 
dans l’aménagement du site retenu dans 
la région des plateaux devant servir de 

centre de traitement et de neutralisation 
des déchets et produits chimiques», a-t-il 
souhaité avant de faire des projections.
«Les risques et les menaces chimiques 
deviennent plus inquiétants lorsqu’à côté de 
ces emplois d’armes chimiques, viennent 
s’ajouter les utilisations inappropriées des 
produits chimiques dans les domaines de 
l’industrie, l’agriculture, l’environnement, 
la santé, la recherche, le commerce, 
et que sais-je encore ? Face à cette 
situation et pour mieux circonscrire la 
problématique de la gestion des produits 
chimiques, l’ANIAC-TOGO se propose 
d’intensifier ses activités de l’année 2024 
sur la sensibilisation et le renforcement des 
capacités des acteurs impliqués dans les 
circuits d’approvisionnement et d’utilisation 
des produits chimiques au Togo», a-t-il 
souligné.
Face à la menace de l’utilisation des 
agents chimiques et des engins explosifs 

improvisés par des terroristes comme 
arme de destruction et de déstabilisation 
de la sécurité des Etats, il convient selon 
lui d’«envisager la prévention qui s’articule 
autour de trois piliers, à savoir l’information, 
la sensibilisation et la lutte collective.»
Il a pour cela salué l’initiative des plus 
hautes autorités qui ont doté le pays depuis 
le 02 mars 2023, de la loi portant interdiction 
de la mise au point, de la fabrication, 
du stockage et de l’emploi des armes 
chimiques et sur leur destruction. Au-delà 
des dispositions visant la gestion intégrée 
des produits chimiques, la présente loi 
prévoit des sanctions pénales à l’endroit 
de toute personne morale et physique qui 
se livrerait aux activités illicites liées aux 
produits chimiques au Togo.
En rappel, l’ANIAC-TOGO, structure de 
coordination et de supervision de toutes les 
activités liées aux produits chimiques a été 
créé le Chef de l’État le 04 novembre 2015.

L’Union des Auto Ecoles 
Agréées du Togo (UNAEATO) 
a un nouveau président. Il 

s’agit de M. Saint Eloi Pandam, 
Promoteur du Centre de Formation 
des Chauffeurs Professionnels 
(CFCP). Il a été élu au terme de 

l’Assemblée générale élective 
ténue ce mardi 19 décembre 2023 
à Lomé. Il entend œuvrer afin que 
le rôle des auto école du Togo soit 
reconnu à sa juste valeur.
Les travaux ouvert par la 
Directrice des transports routiers 

et ferroviaires, OURO-BANG’NA 
ont permis au bureau sortant de 
présenter le rapportes d’activité 
et financiers de 2017-2020. Les 
différents échanges ont permis aux 
uns et aux autres d’être davantage 
éclairés. Les membres ont ensuite 

procédé à l’élection d’un nouveau 
bureau de 9 membres dont trois 
conseillers pour un mandat de 5 
ans. L’UNAETO est désormais 
présidée par Saint Eloi Pandam qui 
a pris le dessus sur son adversaire 
sur un score de 8 voix contre 4. Il 
succède ainsi à Michel Amegandji.
Dans son intervention, Saint 
Eloi Pandam a exprimé sa 
reconnaissance à tous les membres 
avant de rendre un hommage 
mérité à ses prédécesseurs sans 
qui l’association ne serait ce qu’elle 
est aujourd’hui. Il a appelé à la 
collaboration et au soutien de tous 
pour l’avancée de l’association et 
l’atteinte de différents objectifs. 
En partageant sa vision avec 
les membres il a surtout détaillé 
certains projets clés de son 
mandat. Il s’agit de la collaboration 
étroite avec la direction du transport 
routier et ferroviaires ; la gestion 
des inscriptions aux Examens ; 
la revalorisation des Auto-Écoles 
par l’État ; l’harmonisation des 
Formations des Auto-Écoles et le 
plaidoyer Collectif.
«je suis convaincu que ces 
projets clés sont essentiels pour 
l’avancement de notre association 
et de notre secteur. Je sollicite votre 
soutien actif, vos idées novatrices 
et votre collaboration continue pour 
réaliser ces objectifs ambitieux. 
Ensemble, nous construirons 
un avenir où l’UNAEATO sera 
reconnue comme pilier de 
l’éducation routière, contribuant 
à la formation de conducteurs 

responsables et compétents», a-t-
il souhaité.
Pour lui «il est temps de faire 
reconnaître la valeur cruciale que 
les auto-écoles apportent à la 
société. Nous entamerons des 
discussions constructives avec 
les instances gouvernementales 
en vue de la revalorisation de 
notre profession. Cela inclura 
la reconnaissance de notre rôle 
éducatif et de notre contribution 
à la sécurité routière, ainsi que 
des incitations pour stimuler 
l’excellence au sein de nos 
établissements», a-t-il déclaré.
Sur un autre chantier il a souligné, 
«mon engagement est de travailler 
ardemment à l’harmonisation des 
formations dispensées par nos 
auto-écoles. Nous chercherons à 
élever collectivement les normes 
de formation, garantissant ainsi 
que chaque conducteur formé sous 
notre égide atteigne un niveau 
d’excellence uniforme. Cette 
démarche renforcera la réputation 
de notre association et contribuera 
à la sécurité routière dans notre 
communauté.»
Ainsi pour la refondation de la 
corporation, Saint Eloi Pandam 
n’entend épargner personnes. Il 
entend travailler aussi bien avec 
les auto écoles agréées et les non 
agréées tout en promettant aider 
ceux qui désirent régulariser leur 
situation.

                                                                  E.J.

Avec un taux de réalisation de 80%

L’ANIAC - TOGO DRESSE UN BILAN POSITIF DES ACTIVITÉS EN 2023

Transport

SAINT-ELOI PANDAM, PREND LES RÊNES DE L’UNAEATO 
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